



Confían pueblos indígena y afroamericano en aprobación de reforma sobre sus derechos

CAROLINA GÓMEZ MENA

Como nunca antes en la historia moderna de México, y mucho menos en los gobiernos de corte neoliberal, los 70 pueblos indígenas y el afroamericano “habíamos contado con el respaldo al más alto nivel” ni habían existido condiciones tan favorables para la aprobación de una reforma constitucional sobre sus derechos, aseguró Janet del Rosario Cruz Gómez, coordinadora general del Consejo Nacional de los Pueblos Indígenas y Afroamericano (CNPI).

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados dictaminará hoy la iniciativa que reforma del artículo segundo constitucional, que reconoce como sujetos de derecho público, con personalidad jurídica y patrimonio propio a las comunidades originarias y afroamericana y eleva a rango constitucional la consulta indígena previa e informada, entre otros aspectos, por lo que participantes en la asamblea nacional del CNPI exigieron a los legisladores que sea respetada la redacción de la propuesta.

A propósito del Día Internacional de los Pueblos Indígenas (que se celebra hoy), integrantes del CNPI, legisladores y funcionarios federales precisaron que se está

ante un “gran” y “crucial momento” para las comunidades originarias y para el país.

Adelfo Regino Montes, titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, confió en que los legisladores aprueben el dictamen “respetando en lo esencial la iniciativa, porque no queremos que se repitan los sucesos del pasado, como con la reforma indígena de 2001”.

Con esta modificación, “el presidente Andrés Manuel López Obrador cumple su palabra con nuestros pueblos” y expresó su “reconocimiento a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, quien ha dicho que es una reforma prioritaria, y que en septiembre será cuando el nuevo Congreso la apruebe”.

La diputada Irma Juan Carlos refirió que en la mencionada comisión estará atenta a que “no se modifique la redacción de la iniciativa, porque no estamos dispuestos a permitir un retroceso”.

En medio de numerosos vivas a López Obrador y su sucesora, los consejeros confiaron en que se avalará la propuesta en el Congreso. Jesús Ramírez Cuevas, vocero del gobierno de la República, expresó a los participantes: “Reciban un saludo del Presidente, un hombre comprometido con las comunidades indígenas, y lo ha demostrado con hechos”.